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LE COSMOS 

      (Les textes ci-dessous sont extraits d’articles accessibles aux adresses indiquées.) 
 

1. Réussir la culture des Cosmos 
 
Famille : Astéracée 

 Genre : Cosmos 
 Espèce : Cosmos sp. 

 
 
 

Les variétés de cosmos 
Le genre Cosmos comprend environ 26 espèces connues. Annuelles ou vivaces, elles sont toutes 

mellifères et les fleurs de cosmos dévoilent une très grande diversité. Elles offrent des corolles simples 
ou doubles, aux formes les plus extravagantes comme les variétés Sea Shells ou Pink Pop Socks, et ar-
borent une vaste palette de couleurs allant du blanc pur aux rouges orangés les plus solaires, en passant 
par des nuances de rose, de jaune ou encore de chocolat, par des teintes pastel ou bigarrées, etc.  

 

 J F M A M J J A S O N D 

Semis sous abri             

Semis en pleine terre             

Transplantation             

Récolte des fleurs             

Récolte des semences             

 
Le cosmos se cultive aussi bien en pot qu’en pleine terre et s’accommode de tous les sols bien 

drainés, avec une préférence pour les moins riches, sableux, voire caillouteux. Il apprécie une exposition 
abritée des vents dominants et ensoleillée, car les plantes installées trop à l’ombre dépenseront beau-
coup d’énergie pour leur feuillage au détriment des fleurs.  
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Semis des graines de cosmos : étape par étape 
En godet ou en pot : 
• remplissez les contenants avec un terreau à semis préalablement humidifié ; 
• déposez une graine de cosmos par godet ; 
• recouvrez de 0,3 cm de terreau et pressez légèrement pour mettre les graines en contact 

avec le substrat ; 
• indiquez, à l’aide d’étiquette, le nom de la variété de cosmos ; 
• placez les semis à des températures comprises entre 18 et 25 °C ; 
• maintenez-les humides jusqu’à leur levée. 
Directement en place au jardin : 
• allégez éventuellement les terres lourdes à l’aide de quelques pelletées de sable ; 
• semez de manière claire, en lignes distantes de 30 cm ou à la volée ; 
• recouvrez de 0,3 cm de terre et pressez légèrement pour mettre les graines en contact 

avec le sol ; 
• indiquez, à l’aide d’étiquette, le nom de la variété ; 
• maintenez les semis de cosmos humides jusqu’à leur levée. 
Entretien des semis 
Maintenez les semis humides, mais non détrempés, en arrosant à l’aide d’un vaporisateur jusqu’à 

leur levée. Les graines de cosmos germent généralement en 1 à 3 semaines à des températures com-
prises entre 18 et 25 °C.  

Arrosez ensuite modérément les jeunes plantules pour éviter les risques d’étiolement.  
 

Planter 
Installez les plants de cosmos en pleine terre au jardin, lorsqu’ils mesurent de 10 à 15 cm de hau-

teur et que le sol est suffisamment réchauffé.  
• Creusez des trous espacés de 30 cm en tous sens. 
• Retirez délicatement les cosmos des godets. 
• Installez un plant dans chaque trou. 
• Refermez les trous de plantation avec la terre. 
• Arrosez-les généreusement au pied. 
 
Entretenir 
De culture très facile, le cosmos ne demande presque aucun entretien par la suite. 
• Tuteurez éventuellement les plants les plus hauts pour les soutenir en cas de vents forts. 
• Paillez les pieds des plantes. 
• Supprimez régulièrement les fleurs fanées afin de prolonger leur magnifique floraison.  
 
Soigner 
Le cosmos présente une très bonne résistance face aux maladies et seules les jeunes pousses de 

cosmos peuvent être attaquées par les gastéropodes. Protégez les semis à l’aide de cloches ou de bar-
rières naturelles.  

 
Les bonnes pratiques 
Les gestes essentiels à pratiquer pour réussir la culture du cosmos sont : 
• maintenir les semis humides, mais non détrempés ; 
• installer les plants au soleil et à l’abri des vents, dans un sol suffisamment drainé. 
 
 
https://kokopelli-semences.fr/fr/page/reussir-la-culture-des-cosmos  
::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

https://kokopelli-semences.fr/fr/page/reussir-la-culture-des-cosmos


3 
 

2. Cosmos : une constellation de fleurs à découvrir au jardin 
 
Avec sa multitude de formes et de couleurs, le cosmos est capable d’agrémenter un jardin à lui 

seul. Et pour ne rien gâcher, il se cultive et s’entretient très facilement. 
 

 
 
 

Description du cosmos 

Membre de la famille des Astéracées, le Cosmos comprend des plantes annuelles et vivaces. Elles 
se distinguent par leur feuillage léger, très finement découpé, mais c’est surtout pour leurs fleurs qu’on 
les cultive. Ces dernières peuvent : 

• être simples à semi-doubles ; 
• arborer une large palette de coloris (blanc, rose, jaune, orange, carmin, brun-chocolat, unis 

ou bicolores) ; 
• posséder des pétales aux formes changeantes selon les variétés. 
L’origine mexicaine du cosmos rend les espèces vivaces peu rustiques, et elles ne supporteront pas 

les froids prolongés au-delà de -5 °C. 
 

Conditions de culture 
Les cosmos vivaces peuvent être plantés en pleine terre dans les régions aux hivers cléments. Ail-

leurs, ils seront soit cultivés en pot pour pouvoir être hivernés, soit arrachés et stockés. 
Au moment de la plantation, il peut être intéressant d’ajouter du sable à la terre, voire du terreau, 

les espèces comme Cosmos atrosanguineus appréciant les sols fertiles. 
Parfaite plante de prairie fleurie, le cosmos peut y être associé avec le coquelicot, le bleuet ou 

l’ammi, afin d’apporter une touche bucolique au jardin. 
Il peut également être installé en massif fleuri, bordure, rocaille et accompagné de vivaces comme 

le Rudbeckia, l’Anthemis, l’anémone, le doronic ou encore l’hélénium. 
À noter que pour la décoration intérieure, les cosmos font d’excellentes fleurs à couper pour les 

bouquets. 
 

L’entretien du cosmos 
Pour l’esthétisme, les cosmos annuels peuvent être arrachés lorsque le feuillage jaunit.  
Les vivaces se verront rabattre au ras du sol en fin d’automne et appliquer un paillage naturel pour 

les protéger du froid. Pour les régions aux hivers rigoureux, il est même préférable d’arracher le pied et 
de le stocker à l’abri, un peu à la façon des dahlias. 
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Différentes espèces et variétés de cosmos 
Cosmos annuels 
• C. bipinnatus 
o ‘Capriola’ (pétales blancs bordés de rose-violet) 
o ‘Fizzy Pink’ (rose pâle) 
o ‘Purity’ (blanc pur) 
o ‘Sweet Sixteen’ (blanc rosé) 
• C. sulphureus, syn. Bidens sulphurea 
o ‘Brightness Red’ (rouge orangé) 
o ‘Cosmic Orange’ (orange) 
o ‘Sunny Gold’ (jaune lumineux) 
Cosmos vivaces 
• C. atrosanguineus (brun-chocolat) 
• C. peucedanifolius ‘Flamingo’ (rose pâle) 
 
https://www.rustica.fr/plantes-a-z/cosmos-constellation-fleurs-jardin,19076.html 
::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 
 

3. Semer des cosmos 
 

Comment semer les cosmos 
C'est là un de leurs intérêts : le semis des graines de cosmos s'effectue le plus simplement du 

monde en pleine terre, à partir du milieu du mois d'avril. 
• Choisissez un emplacement ensoleillé. 
• Ameublissez la terre sur 30 cm de profondeur en bêchant. 
• Faites le cas échéant un apport de terreau ou de fumure : le sol doit être riche pour soute-

nir la floraison. 
• Semez les graines à la volée pour un effet plus naturel. 
• Enfouissez les graines sommairement avec un petit râteau à main. 
• Tassez la terre puis arrosez. 
Après le semis 
Cet été, veillez à supprimer régulièrement les fleurs de cosmos fanées : cela prolonge nettement la 

floraison et confère aux massifs un aspect plus soigné. 
Il faut ensuite arroser très régulièrement jusqu'à la "levée" (apparition des jeunes plants). Lorsque 

les plantules de cosmos ont atteint quelques centimètres, il faut pratiquer l'éclaircissage, c'est-à-dire 
supprimer les plants trop serrés (un plant tous les 30 cm environ en tout sens). En conserver davantage 
– on est toujours tenté de le faire – n'aboutirait qu'à produire des pieds moins forts. 

 

Bien utiliser les cosmos au jardin 
Les cosmos garniront avec bonheur vos massifs, qu'ils soient très construits ou très spontanés, 

façon "jardin de curé". Si vous plantez les tubercules de dahlias ce mois-ci, semez à la volée à la fin de 
l'opération les grosses graines de cosmos : la cohabitation sera parfaite, et la finesse des cosmos 
contrastera remarquablement avec le côté un peu massif du dahlia. 

 
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/fp_cosmos_semis.php3  
::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::: 

 
 

https://www.rustica.fr/plantes-a-z/cosmos-constellation-fleurs-jardin,19076.html
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/semis-eclaircissage.php3
https://www.gerbeaud.com/diaporamas/creer-un-jardin-de-cure,608,1.html
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/fp_dahlias_plantation.php3
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/dahlia,1356.html
https://www.gerbeaud.com/jardin/fiches/fp_cosmos_semis.php3
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4. Cosmos : de la couleur et de la légèreté au jardin 
 
Le cosmos est une plante annuelle pleine de charme, qui fait danser ses fleurs légères en forme de 

marguerite au sommet de fines tiges élancées. Originaire du Mexique, il apporte une touche sauvage et 
spontanée aux massifs, bordures, prairies fleuries et potagers. Très facile à semer, peu exigeant en en-
tretien, généreux en floraison, le cosmos mérite sa place dans tous les jardins, même débutants. 

Ses couleurs vont du blanc pur au rose bonbon, du fuchsia au rouge profond, avec parfois de jolies 
nuances bicolores ou frisées. 

Le saviez-vous ? 
• Le mot cosmos vient du grec « kosmos », qui signifie ordre, beauté et harmonie. 
• Les cosmos étaient très populaires dans les jardins de curé au XIXe siècle, puis sont revenus 

à la mode avec l’engouement pour les jardins naturels et les prairies fleuries. 
• Ils font aussi partie des plantes mellifères les plus simples à cultiver pour favoriser la biodi-

versité. 
• Pour en faire un beau couvre-sol, prévoyez 8 ou 9 pieds par m2. 
Cosmos en pot : 
On peut cultiver le cosmos en pot sur une terrasse ou un balcon. Choisissez une variété naine, et 

un grand pot bien drainé, bien ensoleillé ou à mi-ombre. Un terreau pour plantes fleuries est idéal. Un 
arrosage régulier pour la culture en pot est recommandé. 

Entretien des cosmos 
De culture très facile, le cosmos ne réclame que très peu d’entretien. Pour les variétés à grande 

tige, n’hésitez pas à tuteurer. Si l’arrosage est recommandé et doit être régulier après le semis, il n’est 
plus nécessaire lorsque les cosmos sont en fleur. Une fois fanées, vous pouvez couper court les tiges.  

Il est inutile de fertiliser le sol ; un sol trop riche donne plus de feuilles que de fleurs. 
Faire refleurir les cosmos  
Si votre climat le permet, il est tout à fait possible que les cosmos se ressèment spontanément 

d’une année à autre. Pour cela, vous n’avez rien à faire, les graines de cosmos vont tomber au sol natu-
rellement et refleurir l’année suivante. En revanche, s’il gèle dans votre région, il y a peu de chance que 
les cosmos refleurissent. Vous pouvez accroître vos chances en mettant un épais paillis de feuilles 
mortes au sol à l’automne. 

Voici quelques variétés incontournables : 
• Cosmos bipinnatus ‘Sensation’ : fleurs roses, rouges ou blanches, très grandes. 
• ‘Purity’ : blanc pur, très élégant. 
• ‘Dazzler’ : rouge carmin, très contrasté. 
• ‘Double Click’ : fleurs doubles, frisées, très originales. 
• Cosmos sulphureus ‘Sunny Mix’ : tons jaune, orange, plus compact. 
Conseil malin 
Afin de favoriser l’apparition de nouvelles fleurs, supprimez les fleurs fanées au fur et à mesure. 
 
Ceci devrait vous plaire : 
• 3 plantes faciles pour un jardin tranquille et sans entretien 
• 7 superbes fleurs roses annuelles à semer en mars ou avril 
• Des annuelles simples et rapides à installer 
• Plantes et fleurs pour fleurir un tonneau pour l’été 
• Attirer les oiseaux au balcon, c’est possible et un vrai spectacle 
 
https://www.jardiner-malin.fr/fiche/cosmos.html?srsltid=AfmBOoq_ruaJ9_6VHyybQ5qiDc-

C2gxZDGiZF5qbZLeAo5gJwV7h5_h2  

/////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////// 
 

https://www.jardiner-malin.fr/fiche/plantes-facile-pour-massif-fleuri.html
https://www.jardiner-malin.fr/fiche/annuelle-fleur-rose.html
https://www.jardiner-malin.fr/fiche/fleurs-annuelles-simples-et-rapides.html
https://www.jardiner-malin.fr/fiche/plante-pour-fleurir-tonneau-barrique.html
https://www.jardiner-malin.fr/conseil-animal/attirer-les-oiseaux-au-balcon.html
https://www.jardiner-malin.fr/fiche/cosmos.html?srsltid=AfmBOoq_ruaJ9_6VHyybQ5qiDc-C2gxZDGiZF5qbZLeAo5gJwV7h5_h2
https://www.jardiner-malin.fr/fiche/cosmos.html?srsltid=AfmBOoq_ruaJ9_6VHyybQ5qiDc-C2gxZDGiZF5qbZLeAo5gJwV7h5_h2

